

Presentación

Felipe Abbott

Universidad de Chile

El Centro de Derechos Humanos pone a disposición del público una nueva edición de su Anuario de Derechos Humanos, espacio de reflexión y debate que busca extender el conocimiento acerca de los derechos humanos, sus fundamentos, alcances y medios de protección.

El presente volumen contempla abordajes muy diversos, desde el ámbito de la justicia transicional, tanto en un sentido amplio y universal, como en la revisión de jurisprudencia reciente en casos de violaciones a los derechos humanos en dictadura, de profunda significación a nivel nacional; hasta temas relativos a la relación entre los derechos humanos y distintos colectivos que reivindican posiciones diversas en el proceso de reconfiguración de nuevos órdenes sociales, como es el caso del desafío planteado por la construcción de un modelo de justicia indígena o la discriminación de que pueden ser objeto los colectivos LGBTIQ+ en contextos de especial desigualdad y pobreza.

Hay, por otro lado, reflexiones metodológicas que buscan proponer un modelo de institucionalidad y gobernanza para el mundo de hoy, urdiendo sus fundamentos a partir de las ideas del cosmopolitismo kantiano revisitado por Jürgen Habermas y reinterpretado por Boaventura de Sousa Santos, a fin de aportar una perspectiva multicultural pluralista. A lo anterior se suman, en otro registro, reflexiones en torno a la convergencia del análisis crítico del discurso y los fundamentos de los derechos humanos o la idea de violencia y moral desde el pensamiento de Jorge Millas. Todo lo anterior, fiel ejemplo de la riqueza que la reflexión en torno o sobre los derechos humanos representa.

Este número incluye, en sus habituales secciones, una aguda entrevista, donde la filosofía nos permite mirar con otros ojos los movimientos sociales y el proceso constituyente, y un debate oportuno y riguroso sobre el género y la discriminación en las universidades, a partir de la vigencia de la Ley 21.369 sobre acoso sexual, violencia y discriminación en el ámbito de la educación superior.

Por último, nos acompañan reseñas muy interesantes realizadas por nuestro equipo de ayudantes, que en esta ocasión versan sobre textos de Rita Segato dedicados al poder y la violencia; de Yanira Zúñiga y el vínculo indisoluble de los cambios sociales

en curso y el movimiento feminista; y de Djamila Ribeiro sobre feminismo negro; todas ellas obras de indiscutible actualidad.

De este modo, el Anuario una vez más consigue representar la diversidad y riqueza del debate en torno a los derechos humanos. En el mosaico de su contenido se acoge el mandato de dar tribuna a las ideas que a partir de este debate florecen diariamente.

En un momento en que los derechos humanos se ven amenazados por la trivialización, la intolerancia o el oscurantismo negacionista, la vitalidad que presentan espacios de reflexión como este mueven al optimismo; los derechos humanos se tornan así vivos, y, en tanto vivos, vivifican y dignifican. Confiamos en que la política, la academia y la vida pública recojan así el llamado de los derechos humanos y sean depositarias de su verdad, más vigente que nunca.

ANUARIO DE DERECHOS HUMANOS

El *Anuario de Derechos Humanos* es una publicación semestral de referencia y consulta en materia de derechos humanos y campos afines. Busca ser un espacio de discusión de los temas centrales en el ámbito nacional e internacional sobre derechos humanos. Es publicado desde 2005 por el Centro de Derechos Humanos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.

EDITORA

Claudia Iriarte Rivas

ciriarter@derecho.uchile.cl

SITIO WEB

anuariodh.uchile.cl

CORREO ELECTRÓNICO

anuario-cdh@derecho.uchile.cl

LICENCIA DE ESTE ARTÍCULO

Creative Commons Atribución Compartir Igual 4.0 Internacional



La edición de textos, el diseño editorial
y la conversión a formatos electrónicos de este artículo
estuvieron a cargo de Tipografía
(www.tipografica.io)